

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2022-2023
25 de septiembre de 2023

- *Sr. Rector Magnífico de la Universidad de Salamanca,*
- *Excma. Sra. Consejera de Educación de la Junta de Castilla y León,*
- *Sr. Rectores Magníficos de las Universidades Pontificia de Salamanca y Europea Miguel de Cervantes,*
- *Sr. Vicerrectores de las Universidades de Valladolid, León, Burgos y Nacional de Educación a Distancia,*
- *Excelentísimas e Ilustrísimas autoridades,*
- *Autoridades académicas,*

Queridos miembros de la comunidad universitaria, Señoras y Señores.

Este solemne acto de apertura oficial del curso académico 2023-2024 es el momento de la reflexión y la celebración, donde miramos hacia atrás para recordar los logros y eventos más significativos, y al mismo tiempo miramos hacia adelante con entusiasmo y determinación.

El año académico 2022-23 ha sido testigo de numerosos retos. En el transcurso de estos últimos meses, nos hemos enfrentado a la aprobación de nuevas normativas y al mismo tiempo, hemos aprovechado las valiosas lecciones que los desafíos anteriores nos plantearon.

Como es bien sabido, nuestra Universidad tiene una larga historia de servicio a la sociedad y de compromiso con la educación y la investigación de excelencia, y esta premisa continúa siendo nuestro camino que seguir. Por ello, es imprescindible expresar el más sincero agradecimiento a todos los profesores, personal técnico, de gestión y de administración y servicios y a los estudiantes que han trabajado incansablemente y que han contribuido a mantener nuestra misión de compromiso con la sociedad y a mantener viva nuestra misión educativa.

En cumplimiento de ese compromiso se presenta esta Memoria con el objeto de ofrecer una panorámica sucinta de la compleja y variada labor de una Universidad cuya



actividad incide de manera decisiva en su entorno social. Es innegable el riesgo que presenta extraer una selección de los datos y cifras más representativos sin abrumar a los asistentes. Por ello se podrá consultar la memoria detallada en la web.

Afortunadamente el inicio del curso académico 22-23 nos ofreció la oportunidad de continuar con normalidad construyendo nuestro legado y explorando nuevos horizontes de conocimiento.

Merecen ser destacados actos institucionales como la conmemoración del centenario del doctorado *Honoris Causa* de Santa Teresa de Jesús, y la inauguración del Centro internacional del Español en octubre.

En noviembre se hizo entrega de XXXI Premio Reina Sofía de Poesía Iberoamericana a la poeta Olvido García Valdés en un acto presidido por su Majestad la Reina Sofía en el Palacio Real.

El Claustro de Doctores aprobó el nombramiento de D Antonio Colinas, D^a Margaret Murname, y D. Shinya Yamanaka como nuevos *Doctores Honoris Causa* por nuestra Universidad, y hemos tenido el placer de disfrutar de sus ceremonias de investidura a lo largo de este curso, conjuntamente con la de D. Caetano Veloso.

Otros actos institucionales relevantes fueron la entrega de las medallas de la Universidad a la Real Academia de Medicina, a los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado, al presidente de Colombia y a la Asociación de la Universidad de Salamanca en Japón.

Además, en octubre se publicó la renovación y nombramiento de cargos dentro del Consejo Social después de dos años de interinidad. Este órgano ha continuado con su actividad habitual, destacando entre otros cometidos la aprobación del “Plan Trienal de Actuaciones 2023-2026”.

DOCENCIA Y SERVICIOS DE APOYO A ESTUDIANTES

En el eje de la docencia, los esfuerzos se han encaminado hacia el progreso en la adaptación de las normativas propias al nuevo Real Decreto 822/2021 de ordenación de enseñanzas universitarias y aseguramiento de la calidad. En la misma dirección se ha iniciado un proceso en todos los centros para la adaptación de las titulaciones a la nueva



normativa, se ha renovado la acreditación por segunda vez de 22 Grados Universitarios y verificado el nuevo Grado en Seguridad en Ávila. Merece especial atención la implantación del Grado de Estudios Policiales en el Centro Universitario de Formación de la Policía Nacional en Ávila adscrito de la USAL.

Con motivo de la aprobación de la nueva Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU), la USAL ha aprobado su Plan de Internacionalización de Enseñanzas, y en clave de empleabilidad se trabaja en las actividades formativas basadas en micro- credenciales y formación dual.

Se han intensificado los esfuerzos para atraer y mantener los estudiantes matriculados en los grados, másteres y doctorado. Este esfuerzo, en parte se ha reflejado en los datos de matriculación. Seguimos siendo líderes en atracción de estudiantes en todas las modalidades de enseñanza y, entre ellos, nuestra Universidad se ha distinguido como la preferida de Castilla y León y de todo el Noroeste español para cursar estudios superiores.

Nuestra oferta académica incluye 68 Grados, 26 Dobles Grados, 76 Másteres Universitarios, 41 Programas de Doctorado y 115 Títulos Propios.

La matrícula en titulaciones de Grado en el curso pasado ha llegado a superar los 21.811 estudiantes, de los cuales 4.528 lo hicieron por primera vez. En Master fueron 1.985, en Doctorado 2.725 y junto con las Enseñanzas Propias se han alcanzado cifras que superan los 29.000 estudiantes. En este contexto, se comprende que nuestros Colegios Mayores y Residencias hayan tenido una ocupación cercana al 100 %. Y el análisis de los datos de su procedencia ofrece reveladoras conclusiones acerca del atractivo que ejerce nuestra Universidad. Más del 50% de estudiantes de Doctorado procedían de Latinoamérica y los Estudiantes de Programas Internacionales de Movilidad tanto Erasmus como Intercambio han alcanzado niveles prepandemia.

Fruto de los estudios de doctorado se han defendido 361 Tesis de las cuales 99 han obtenido la Mención Internacional.

Nuestros estudiantes han demostrado su compromiso con la excelencia académica y el aprendizaje. Todas las organizaciones estudiantiles han colaborado activamente en la



elaboración de los reglamentos de Convivencia, de Paro Académico y en la actualización del catálogo de actividades para reconocimiento de créditos ECTS.

Por otra parte, la observación de los datos de los tres últimos años relativo al número de ayudas y becas estudiantiles no ofrece un balance satisfactorio. En los dos últimos años se ha producido un descenso notable en el número de becas ministeriales que se ha visto compensado por el aumento de las ayudas de la comunidad autónoma y de la propia institución, si bien el montante total ha ascendido con relación al curso pasado.

Se han recuperado las propuestas culturales en los diferentes campus de la Universidad y se ha restablecido la actividad de Cursos Internacionales, que recupera alumnos presenciales, aunque todavía un 25% por debajo de 2019, si bien el número de participantes a cursos impartidos online se ha multiplicado casi por 8. Se recupera también la actividad evaluadora de DELE y SIELE en un 13% y un 17,5 % respectivamente. CI también ha rubricado acuerdos con HACU, para que la Universidad de Salamanca forme a profesores de español que impartan la lengua en Estados Unidos.

Destacar la dedicación y el compromiso que han brindado el Vicerrectorado de Estudiantes y el Servicio de Asuntos Sociales frente los desafíos emocionales, académicos y personales que conlleva la vida universitaria y que ha ayudado a nuestros estudiantes a hacer del Estudio un entorno más integrador, comprometido y solidario.

La empleabilidad, a su vez, ha seguido contando con la inestimable ayuda del SIPPE. En su actividad de intermediación como Agencia de Colocación autorizada ha gestionado 352 ofertas de empleo. Además, ha continuado su labor de apoyo a los planes de empleo juvenil universitario en convenios con diputaciones de Salamanca, Zamora y Ayuntamiento de Béjar.

El Vicerrectorado de Ciencias de la Salud y Asuntos Sociales ha puesto en marcha la estrategia de género en salud, "Genusal" que impulsa la inclusión de la perspectiva de género en materia de salud en aspectos tanto docentes como investigadores.



En relación con el PERSONAL

La actividad del Vicerrectorado de Ordenación Académica y Profesorado ha focalizado sus esfuerzos sobre varios ejes, aunque el principal ha sido la adaptación de las figuras de profesorado a la nueva normativa derivada de la puesta en marcha de la LOSU. Paralelamente ha continuado con la estrategia ya implantada en los últimos años de promoción, estabilización y rejuvenecimiento de la plantilla. Conjuntamente con el Vicerrectorado de Ciencias de la Salud y Asuntos Sociales y el Decanato de Medicina se ha elaborado el Plan Especial del Grado en Medicina 2023/2030.

Así, en la escala funcional han tomado posesión 88 nuevos profesores, en PDI contratado se ha realizado un total de 855 nuevos contratos distribuidos entre las diferentes figuras del profesorado, se han efectuado 542 nuevos contratos de Personal Investigador y se han producido 59 jubilaciones.

Para no cansarles con las cifras, concretando, nuestra plantilla cuenta con unos efectivos de 2390 PDI y 581 de personal investigador.

En este curso académico el Personal Técnico, de Gestión y de Administración y Servicios ha cambiado su denominación para reflejar con mayor precisión las funciones y responsabilidades que despliegan.

Se ha continuado la política de promoción y estabilización de sus puestos de trabajo tanto en la carrera funcional, *incluido el acceso a la carrera profesional horizontal*, como en el personal laboral con concursos internos, concurso oposición, puestos de contratación pública, y adscripciones temporales. Y se han celebrado las elecciones a los órganos de representación sindical.

Así, de los datos básicos ofrecidos por el Sistema Universitario de Castilla y León se advierte una evolución creciente de la plantilla en los últimos años con 1210 efectivos de PTGAS.

INVESTIGACION

Los avances en investigación hacen que nuestra institución continúe consolidando su papel en la comunidad científica global. El Portal de Producción Científica ha experimentado un notable aumento de perfiles, funcionalidades y servicios al



investigador. Igualmente, NUCLEUS ha prestado un amplio apoyo, con una demanda de casi 37.000 servicios prestados a usuarios internos y externos. Se han adquirido nuevos equipos, mejorado los existentes, renovado convenios y evaluado necesidades como la remodelación del Animalario.

Gracias al esfuerzo de nuestros científicos se ha logrado obtener una importante financiación que ha supuesto un notable incremento en proyectos con financiación europea e internacional pasando de 18 a 45. Entre ellos destacan los 2 millones y medio de euros de fondos europeos *Next Generation*, enmarcados en el PERTE de la Nueva Economía de la Lengua, el *Starting Grant* del Consejo Europeo de Investigación, con una financiación de 1 millón 800.000€ o dentro de las Acciones Marie Curie el *Staff Exchanges* de 800.000€, y acciones Individuales Postdoctorales de 600.000€. Además, se sigue trabajando en la segunda convocatoria del proyecto USAL4EXCELLENCE.

A nivel nacional se ha conseguido la financiación de 65 nuevos proyectos, 6 regionales, 39 de financiación propia y 23 de financiación privada y de otros organismos públicos. Al amparo del artículo 60 de la LOSU fueron 224 los nuevos contratos, generando unos ingresos de 7,4 millones. Sintetizando los números, la financiación de los proyectos de investigación iniciados se ha acercado a los 24 millones.

Las mejoras en la App de Universitas XXI, cuyo uso ha sido masivo por parte de estudiantes, PTGAS y PDI, las nuevas condiciones de uso de correo electrónico o la adaptación de los servicios asociados a la Tarjeta Universitaria, entre otras acciones, favorecieron la optimización de los recursos digitales.

INTERNACIONAL

La proyección internacional de nuestra Universidad forma parte de su visión estratégica y es una de las señas de identidad de esta institución. En este sentido cabe señalar la concesión del proyecto de alianza EC2U hasta 2029 con una financiación total de 2,1 millones.

La red de contactos de la USAL en el extranjero se está reforzando a través de la participación en consorcios y proyectos internacionales, y esa producción científica en

colaboración es uno de los elementos de mejora que se ve reflejado en los rankings que contribuyen a que la universidad se posicione como un actor relevante en el escenario educativo.

Y no se han olvidado de los estudiantes de Latinoamérica y Estados Unidos donde se ha llevado a cabo una importante política de acuerdos y convenios bilaterales para facilitar su flujo.

RANKINGS

En este curso 22/23 el Estudio cierra con mejores datos que en ediciones anteriores en los Rankings más importantes a nivel nacional e internacional.

En el Ranking QS, se ha crecido tanto a nivel internacional, pasando del tramo 601-650 al puesto 534, como en España, donde ocupamos el puesto 16, mejorando el registro anterior. Además, se constatan avances significativos en *Lenguas Modernas*, que está entre las 100 primeras a nivel mundial, así como en *Artes y Humanidades*, *Filosofía*, *Ciencias de la Vida y Medicina*, y *Ciencias Sociales y Administración*. Por primera vez, este ranking valora la Sostenibilidad, y nos sitúa entre las 10 mejores de España y en el rango 241-260 a nivel internacional.

En el Ranking de Shanghai (ARWU) repetimos posición 501-600 con excelentes resultados en las áreas de, *Ciencias de los Alimentos*, *Tecnología y Comunicación*.

En el Times Higher Education, ocupamos el puesto 15 de España y nos mantenemos a nivel global.

El Ranking de la fundación CyD, uno de los más destacados a nivel nacional, sumamos la máxima calificación en 16 de los marcadores, y somos la 1ª en Castilla y León.

Otras clasificaciones en las que la USAL obtiene buenos resultados son la de la Fundación Haz, en la que repetimos como una de las más transparentes de España, el U-Ranking y somos la 2ª Universidad española en generar un mayor impacto relativo en la economía de su territorio con un 4,8% del PIB.

Acerca de la GESTIÓN PRESUPUESTARIA Y FINANCIERA:

El Consejo Social aprobó un presupuesto para 2023 que superó los 270 millones euros, lo que supone un incremento respecto al año anterior equivalente a un 7,7%.



Evidentemente los gastos también se han incrementado, fundamentalmente para incorporar subidas salariales, personal y gastos derivados del incremento de los costes energéticos.

No obstante, sí que podemos afirmar que el ejercicio 2022 ha terminado con un equilibrio razonable entre ingresos y gastos y ha logrado concluir sin mermar la fortaleza económica.

De hecho, y de forma coloquial, “los ahorros de la institución” en este curso alcanzaron más de 38 millones. Este remanente acumulado, ayuda a proporcionar un colchón financiero que permite afrontar sin asumir riesgos elevados las inversiones realizadas y previstas. Entre las actuaciones acometidas destacar el mantenimiento y mejora de las infraestructuras con una inversión que ha superado los cuatro millones de euros, la aprobación de la adquisición del paquete accionario de la sociedad Adventia y las obras previstas de una mayor envergadura como son:

- La construcción de la nueva Facultad de Ciencias Agrarias y Ambientales
- El aulario anexo a la Facultad de Geografía e Historia
- Y la terminación del edificio M4 en el parque científico

IN MEMORIAM:

Finamente, hoy también recordamos a aquellos miembros de nuestra comunidad que, lamentablemente, nos dejaron durante el curso pasado. Sus contribuciones y legados perduran en nuestra memoria y en nuestra institución, y siempre serán recordados con gratitud y respeto. Para ellos un fragmento de las palabras de **David Harkins**,

Puedes llorar porque se han ido, o puedes sonreír porque han vivido.....

Puedes llorar, cerrar tu mente, sentir el vacío y dar la espalda, o puedes hacer lo que les gustaría: sonreír, abrir los ojos, amar y seguir.

Que este nuevo curso académico sigamos avanzando juntos, inspirados por el pasado y con la vista puesta en un futuro.

Muchas gracias